

EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 21 DE SETIEMBRE DE 1902.

NUM. 33.

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces por semana y el valor de la suscripción es 50 cts., pago adelantado, número suelto 0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan, se les considerará como suscritores.

Toda la correspondencia que se relacione con esta Empresa debe enviarse con esta dirección:

"ADMINISTRACIÓN DE
EL NUEVO REGIMEN.
LIBERIA".

Suplicamos á nuestros Agentes tomen nota de este aviso.

Arma al brazo

COMPRAMOS PIELES DE VENADO A PRECIOS ESCANDALOSOS Y VENDEMOS MERCADERIAS FRES-CAS SUMAMENTE BARATAS.

ACUDID.

SANDOVAL & GUILLEN.
LIBERIA.—GUANACASTE.

EL NUEVO REGIMEN

ADMINISTRADOR,

J. MANUEL ACEVEDO.

LO DEL CUARTEL

El 14 de los corrientes como entre 10 y 11 de la noche fué conducido á la cárcel pública por los policiales Conde (nicaragüense) y Rogelio Villegas, el señor José Solera. Como lo que sirve de cárcel es un corredor del Cuartel, los policías entraron con el reo soltándolo en el recinto donde estaba la guardia de retén; con este motivo el Jefe de Semana ordenó á los policiales lo bajaran al lugar de los detenidos y como éstos no obedecieran y el reo tratara de introducirse al cuerpo de guardia de prevención mandó al Sargento de guardia los hiciera cumplir, lo cual verificó éste dándole un cintarazo con la espada al policial Conde; hecho el cumplimiento, éste ocurrió en queja á la Comandancia de Policía donde se encontraba de guardia el Sargento Filadelfo Jiménez quien se dirigió con palabras insultantes al Jefe de Semana del Cuartel Principal diciéndole entre otras cosas "que ellos sólo reconocían como Jefe á quien obedecer á su Comandante Montoya", desatándose á la vez en injurias contra los militares de graduación superior que estaban presentes. El de Semana sacó la espada para castigar al Sargento Jiménez y éste á su vez sacó el cuchillo que portaba y pitó para que ocurrieran los demás policías que tenía en el Cuartel, como en efecto ocurrió, porque éstos se presentaron

En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.

Las órdenes pueden dirijirse á don Andres Sandoval de aquella plaza ó al infrascrito,

San José. 18 de Agosto de 1902

MANUEL J. GRILLO.

La Botica Universal

DE

MANUEL J. GRILLO.

Recibe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las casas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO DEJARAN QUE DESEAR, PUES O QUE SU PROPIETARIO CONOCE PERSONALMENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSÉ AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

inmediatamente introduciéndose armados al corredor del Principal; en vista de esto la guardia de prevención se preparó para defender á sus Jefes y repeler á los agresores, pues la actitud tomada por la policía era más de asaltantes que de agentes del orden y subalternos militares del Jefe contra quien iba dirigida la agresión. En ese acto se presentó el Capitán Montoya actual Comandante de Policía quien después de cruzarse también algunas palabras con el de Semana concentró á su Cuartel á los *insurrectos*, terminando así este incidente con visos de rebelión, que pudo tener muy fatales consecuencias, y del cual es único responsable el Sargento Jiménez por su falta de disciplina é instrucción militar.

A este mismo individuo le impuso el Coronel Centeno un castigo no hace muchos días porque se negó á obedecerle, manifestando lo mismo que ahora, esto es, "que él no reconocía más Jefe á quien obedecer, que á su Comandante señor Montoya."

Existe aquí la mala costumbre de ponerle uniforme de policía al primero que pasa por la calle, sin que preceda la mas leve información acerca de su persona, sus actitudes y su conducta; á eso se debe que en más de una ocasión hayamos tenido á un criminal ejerciendo funciones de Agente del Orden Público y de la seguridad social.

Creemos que debe seguirse una información acerca de los hechos que dejamos relacionados y darle de baja al Sargento Jiménez por ser este su merecido.

COLABORACION

SERVICIO TELEFONICO

DE

MANUEL ROSADO.

—Trrr-Trrr-Trrr—Aló!

—Aló!

—Con quien tengo el honor de hablar?

—Con el Director de la empresa.

—Muy bien. Puede Ud ponerme el servicio telefónico con una notable re-

baja, pues lo ocuparé con todas las instalaciones?

—Quién es Ud?

—Soy Manuel Rosado, correspondiente de "El Nuevo Régimen"

—Muy bien. Será Ud servido y, en cuanto á precio, nos manejaremos como buenos amigos con tal de que no hable en mal... de mi empresa.

—Según y conforme. Buen servicio, mucha alabanza; malo... ya sabe!

A propósito, señor Director, está Ud muy ocupado actualmente?

—No; estoy para servirlo.

—Bien. Póngame en comunicación con el señor Juez del Crimen, si no lo lleva á mal.

—Desde luego.

—Aló. Aló!

—Conquién tengo el honor...?

—Con el Juez, para servir á U.

—Gracias. Tendría Ud. la deferencia de darnos el movimiento de su Juzgado, unas dos veces por semana?

—Con qué fin?

—Para poner á nuestros lectores al tanto de aquello que les interese.

—Muy bien. No solamente en lo criminal, sino también en lo civil por estar encargado de ambos de puchos.

—El Administrador del periódico, señor Manuel Acevedo, pasará con la debida oportunidad á recoger los datos con que se sirva favorecernos.

—Muy bien. ¿No se ofrece más?

—Si no lo lleva á mal... que cree Ud de la división de las judicaturas?

—A ese respecto... hablaré oportunamente con su recomendado.

—Entonces... hasta otra vez.

—Cuando gaste.

Trrr-Trrr-Trrr

—Aló Aló!

—Señor Director... comuníqueme con la Agencia Principal de Policía.

—Muy bien

—El señor Agente?

—Servidor de Ud. ¿Qué se le ofrecía?

—Cómo vamos de trabajo. Muchas faltas que juzgar?

—Antes, muchas; muchísimas. Ahora escasean.

—Qué será? ¿Dormitará tolerante la policía activa?

—Nada de eso. La policía se mueve con *energía* y trata de corresponder á los altos fines de su institución. Yo

atribuyo la escasés de faltas á un movimiento moralizador que de consuno se han impuesto el Congreso, el Ejecutivo y las autoridades judiciales. Por lo que á mi toca, no doy cuartel. Mido, según mi criterio, con igual rasero á todo el mundo. Si llego á errar, el error señor Rosado será de convicción y no de voluntad. Trato ahora, á la manera como se practica en toda la meseta central, de hacer que se asean radicalmente todas las cercas de las fincas que dan á los caminos reales con descuaje de árboles y que tal aseo comprenda toda la parte del camino real y de los comprendidos entre barrios. ¿Qué le parece á Ud?

—Qué Ud no tiene más que ordenarlo y con gusto lo haremos, por envolver ese paso un beneficio personal y de la comunidad y si aún á eso somos refractarios, merecemos un buen castigo por apáticos. Una súplica si. Concédanos un plazito prudencial, por allí... unos 15 días. Con eso no habrá pretesto.

—Está bien. No se ofrece otra cosa?

—Ya basta; quiero no defraudarle el tiempo y solamente le recomiendo que cuando tenga á bien favorecernos con trabajitos de información... que no toquen con nosotros, se sirva pasársenos al Editor. ¡Adios!

—Adios! Que la pase bien.

MEMORIAS DE UN SOLDADO

POR EL

Capitan Manuel Cordova.

En el año 1851 estando en Miravalles, tuve noticia de q' se preparaba una revolución contra Costa Rica, y que atacarían por el Guanacaste; inmediatamente me fuí á presentar al Comandante de la Provincia que era don Rulécindo Guardia, en momentos en que se organizaba para salir al día siguiente, él con dos compañías, con el objeto de ir á buscar á don Manuel Esquivel, que días antes lo había mandado á la frontera con Nicaragua con una pequeña fuerza á su cargo y no se tenía ninguna noticia de él; al presentarme ante el Comandante Guardia me dió de alta y á reconocer como Sargento Primero de la compañía gua-

nacasteca, y salimos para la frontera; la primera jornada fué á Santa Rosa, estando allí supo el Comandante que el Ayudante Esquivel había llegado á la hacienda el Pelón con un señor Madre Jil y un señor Nora que comandaban una pequeña fuerza nicaragüence, quienes se entregaron y se pusieron á la orden del Ayudante Esquivel para que los favoreciera pues venían al escape de Nicaragua en donde los perseguían, y en seguida nos devolvimos para el Guanacaste yá todos juntos; tan luego llegamos pedí mi baja para irme á mi trabajo, la cual me fué concedida.

(Continuará.)

CRONICA

Mal

consejo nos parece que le han dado al jóven Laudencio Castrillo que fué uno de los presentados al Municipio solicitando la beca ofrecida por el Gobierno á esta Provincia.

Sabido es de todos que no obstante la deficiencia de la documentación presentada por Castrillo á quien se consideraba de iguales aptitudes que al jóven Francisco Gutiérrez cuya candidatura aventajó á las demás, se sometió á la decisión de la suerte por medio de una rifa hecha en presencia del señor Gobernador, el Municipio, el Agente Fiscal y otras personas que se encontraban allí reunidos, á cual de los dos debía corresponder la beca, y que el jóven Gutiérrez fué el favorecido por ella. Pues bien, más de una persona mal intencionada hizo que el jóven Castrillo elevara un memorial al Ministro pidiendo la nulidad de la designación hecha por el Municipio en el jóven Gutiérrez, fundándose en un hecho absolutamente falso como lo es el de considerarlo de nacionalidad nicaragüence. Esta solicitud no tendrá otro resultado que el de exhibir de mala manera al jóven Castrillo, porque revela un fondo moral nada recomendable.

Gutiérrez es sin duda más costarricense que el mismo Castrillo, puesto que la fé de bautismo de éste, no aparece en los registros de esta parroquia,

no obstante existir otras de personas que se consideran contemporáneas suyas, lo cual hace dubifable la prueba testimonial que adujo para suplirla.

Tomamos

de "El Día" la siguiente nota: "Liberia. En esta ciudad suceden cosas increíbles. Hay un terreno en condiciones inmejorables conforme al cual está hecho el plano de ámbas escuelas. Lo compraron expresamente para eso y ahora quieren vendérselo á un comerciante rico y comprarle uno en condiciones detestables porque es bajo, pantanoso y por consiguiente malo. No, señora Junta, hay que obrar con cordura; que se construyan los edificios escolares en el solar que para ella fué comprado. Ojaldá que atiendan nuestra indicación—ya que la responsabilidad que llevan es mucha."

El señor Gobernador Chamorro ha sido el de la idea de levantar el edificio en un solar que comprende una manzana y que hace esquina diagonal con el Parque, tanto por lo cómodo, higiénico y bien situado que quedaría ahí, como por que en el de la Junta, si apenas cabe el edificio, no le queda á los niños lugar donde respirar durante el recreo y mucho menos, terreno para hacer los cultivos ó experimentos que ahora se están en la enseñanza primaria. Hasta ahora nada se ha hecho formalmente á este respecto ni nadie ha pensado en favorecer á determinada persona con cambio ó compra de solar, de suerte que lo que dice "El Día" no deja de ser una de sus barbasasadas de siempre. Ya tendrá el señor Gobernador para fastidiarse y arrepentirse de haber iniciado esa idea.

Con

motivo de las fiestas cívicas celebradas en Puntarenas en los días 15, 16 y 17 del corriente, se alteró el servicio de vapores correos y con ello se ha retrasado la correspondencia que según el itinerario debió llegar á ésta el miércoles.

Pronto

tendremos el gusto de corresponder á la excitativa que nos ha hecho nuestro colega "El Pacífico" para que emitamos nuestro parecer acerca de la cuestión, "puerto de remate del Ferrocarril del Pacífico" que tan preocupados tiene á nuestros vecinos.

En

el baile del 15 licieron su estreno las señoritas Concha Santos, Clemencia Pa-

niagua y Lola Villar; con tal motivo las felicitamos.

Es

demasiado el trabajo que pesa sobre los empleados del Juzgado Civil y del Crimen de esta Provincia; no obstante los esfuerzos que hace el señor Juez para desembarazarse de los numerosos expedientes que tiene al Despacho, no le ha sido posible conseguirlo, pues casi no hay correo en que no le llegué un par de causas criminales con reo preso, que tiene que atender inmediatamente. Ya se hace preciso que cuanto antes se separen los Despachos ó se lleve á efecto la creación de un segundo Circuito Judicial.

Movimiento criminal

—Liberia, Setiembre 16.—Se dictó auto cabeza de proceso en averiguación del delito de lesión cometido por el señor José Solera en la persona de Simón Sánchez.

Setiembre 16.—Se dictó auto motivado de prisión contra Jesús Avila Jiménez, por el simple delito de lesión menos grave causada á Salvador Sandino Pajarón.

—Setiembre 17.—Se dictó auto motivado de prisión contra el reo Víctor Piedra por lesión á Enrique Jaen.

Setiembre 17.—Se comisionó al señor Alcalde Unico de esta Ciudad para que levante la sumaria correspondiente en averiguación del delito de hurto de varios objetos cometido por el indiciado Benjamin Galeano (nicaragüense) en perjuicio del señor Bernardino Gutiérrez. El autor de dicho robo fué capturado por el señor Jefe Político de Bagaces, mediante la actividad desplegada por nuestro Agente de Policía y hoy se encuentra en la cárcel Pública de esta ciudad.

Setiembre 18.—Se dictó auto motivado de prisión contra Agatón Rosales Villareal por el delito de lesión menos grave en perjuicio de Estevan Alvarez Gutiérrez.

JUZGADO CIVIL Y DEL CRIMEN CIVIL

Setiembre 22.—1 p.m. Reconocimiento de documento en el perjuicio establecido por don José Cabezas Bonilla c/ el Capitán del buque "Lilla" Mr. Casgh.

Setiembre 30.—12 m. Vista asunto Hilario Granja y Rafael Bonilla Fonseca.

Octubre 1º.—12 m. Vista asunto Indalecio González Espinoza y Juan Arana.

Setiembre 24. 1½ p.m. Testigos en el interdicto de amparo de posesión establecido por don Demetrio Caamaño c/ Francisco Espinosa.

Setiembre 27. 1 p.m. Confesión de Demetrio Caamaño en juicio de amparo de posesión.

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES DE Federico Sobrado

Ha llegado un surtido completo de medias, tiras bordadas, encajes, cintas, etc., y toda clase de paquetería á precios muy baratos, atendida su buena calidad; mantas de seda, y otras novedades de fantasía.

Hay también un gran surtido de jabón negro inglés, amarillo, arroz Carolina, azúcar blanca candelas "Belmont" legítimas, café, clavos de alambre de todos tamaños, grapas, loza de China blanca y de color, loza de hierro esmaltada ollas y cazuelas de hierro, baldes de todos tamaños, techo acanalado y muchos otros objetos que se excusa enumerar.

Liberia, 20 de Mayo de 1902.

LA



MODELO

Con este nombre he abierto una zapateria, en la que ofrezco trabajo esmerado y para todos los gustos, desde

el zapaton del trabajador, á la zapatilla del pie más delicado.

MATERIALES ESCOJIDOS, PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDRO UMAÑA R.

IMPRESA DE LIBERIA

En esta tipografia se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS, HOJAS SUELTAS, MEMORANDUMS,

FOLLETOS, TARJETAS, LIBROS TALONARIOS

Y DEMAS TRABAJOS DEL RAMO

TIPOGRAFIA DE LIBERIA.

Reservado para

Botica la Flor de Lis